

ischen Arbeiterparteien der kleinbürgerliche Opportunismus die Führung gewonnen. Die Irrlehre von der Versöhnung der Klassengegensätze und von der friedlichen Entwicklung zum Sozialismus mit Hilfe des parlamentarischen Kampfes hat die sozialdemokratischen Parteien immer mehr von klassenkämpferisch-revolutionären Parteien zu friedlichen, kleinbürgerlichen Wahlvereinen verunstaltet. Es ist einleuchtend, daß die Preisgabe des Marxismus, d. h. der Lehre vom Klassenkampf und vom Staat als Organ der Klassenherrschaft, durch den Opportunismus, die alten sozialdemokratischen Parteien immer mehr darauf beschränkte, in der bürgerlichen Demokratie mit Hilfe des liberalen Parlamentarismus Tagesfragen zu lösen, geringfügige Teilinteressen der Arbeiterklasse zu regeln und politischen Kleinkram zu erledigen, alles aber auf Kosten der Grundinteressen des Proletariats, alles auf Kosten der endgültigen revolutionären Umgestaltung der ökonomischen Verhältnisse. Zur Erledigung dieser kleinbürgerlichen Reformaufgaben, in die der Opportunismus die große revolutionäre Aufgabe des Proletariats verkleinert hatte, machte eine so fehlerhafte Organisationsform der Partei, die bei Parlamentswahlen als Wahlapparat in Erscheinung zu treten hatte und darüber hinaus für den parlamentarischen Kampf eingerichtet war, allenfalls ausreichen.

Eine weitere Folge der schädlichen Auswirkungen des Opportunismus und Sozialdemokratismus müssen wir aber auch darin erkennen, daß nicht die saft- und kraftlose Partei die maßgebende politische Organisation der Arbeiterklasse ist, sondern die Parlamentsfraktion, die durch Bündnisse, Abkommen und Koalitionspolitik an die bürgerlichen Parteien tausendfach gekettet und dadurch kompromittiert ist. Diese Verunstaltung der revolutionären Kampfpartei der Arbeiterklasse zu einer kleinbürgerlichen parlamentarischen Reformpartei können wir in allen westeuropäischen Ländern feststellen.

In Deutschland haben sich die Schäden des Opportunismus in der sozialdemokratischen Partei am stärksten ausgewirkt, denn bei uns entwickelte sich die gierigste und brutalste Form des Imperialismus, bei uns rissen in der neuen Periode die Klassengegensätze am stärksten auf. Dem neuen, mächtigen Gegner der Arbeiterklasse, dem Monopolkapital, stand aber eine Partei gegenüber, die in den friedlichen Verhältnissen des Parlamentarismus erzogen worden war, der der Opportunismus aus allen Nähten platzte und die die Kraft und den Willen